

ÍNDICE COMENTADO DEL ANUARIO COLOMBIANO DE HISTORIA SOCIAL Y DE LA CULTURA NÚMEROS 15-20

Alvaro A. Cadavid Rico
Estudiante del Pregrado de Historia
Universidad Nacional de Colombia

PRESENTACIÓN

El índice comentado del *Anuario de Historia Social y de la Cultura*, elaborado por el profesor Humberto Corredor Pardo quien ya no está con nosotros, apareció publicado por primera vez en el No. 15 de esta colección. En el presente número se hace la actualización correspondiente a los números 15 a 20 como una contribución a los lectores en los 30 años del Anuario.

I. ARTÍCULOS Y DEBATES

1. ALGUNAS HIPÓTESIS PARA EL ESTUDIO DE LA RESISTENCIA CAMPESINA EN LA REGIÓN CENTRAL DE COLOMBIA, SIGLO XIX.
Guiomar Dueñas. No. 20, 1992, págs. 90-106.

En este debate se examina el porqué de la escasez de levantamientos campesinos durante el pasado siglo XIX en la región central de Colombia. Entre las hipótesis de mayor peso, se esgrime la falta de articulación de los diversos grupos campesinos debido al mestizaje. Sin embargo, se reconoce que el campesino no adopta una posición pasiva frente a la injusticia, sino que se expresa mediante formas de resistencia no convencionales, que en el marco institucional toman la forma de actos delictivos o se califican simplemente de pereza y desidia ante el trabajo.

2. EL AMANCEBAMIENTO EN MEDELLIN, SIGLOS XVIII-XIX.

Pablo Rodríguez. No. 18-19, 1990-1991, págs. 33-46.

A partir del minucioso estudio de 26 casos sobre amancebamiento, extraídos de los archivos judiciales de Medellín, en momentos distintos de los siglos XVIII y XIX, se pretende dar una perspectiva de carácter histórico al amancebamiento como fenómeno social. Se estudia el hecho como una forma válida de unión matrimonial, aunque no exenta de penalización por parte de los estamentos judiciales, de los eclesiásticos o de la sociedad civil.

3. APLICACIÓN Y EFECTO DE LA LEY 200 DE 1936 EN LA REGIÓN DE SUMAPAZ.

Elsy Marulanda A. No. 16-17, 1988-1989, págs. 183-204.

Se analiza la aplicación y los efectos de la legislación sobre la tierra -la Ley 200 de 1936- en la región de Sumapaz. Se verifica como los alcances de esta Ley y sus contradicciones, lejos de frenar el conflicto por la posesión de la tierra, reafirman la legalidad de la gran propiedad y dan al traste con las esperanzas y las expectativas que la masa campesina había cifrado en la pretendida "reforma".

4. LA CAJA REAL DE POPAYAN 1738-1800.

Osear Rodríguez Salazar. No. 15, 1987, págs. 5-36.

A partir de una elaboración cuantitativa, con información tributaria extraída del Archivo General de Indias y complementada con los registros que reposan en el Archivo Histórico Nacional, se pretende explicar el régimen impositivo y su conexión con las estructuras sociales y económicas; enmarcando este análisis en el período del ascenso político y la posterior crisis de la dinastía de los Borbones.

5. COMENTARIOS A LA MESA REDONDA SOBRE LA *HISTORIA DOBLE DE LA COSTA*.

Orlando Fals Borda. No. 16-17, 1988-1989, págs. 231-240.

Este artículo pertenece al género debate y en él Fals da respuesta a las críticas que en mesa redonda hizo Charles Bergquist a la obra *Historia doble de la Costa*. Hace énfasis en rebatir su posición científica, reduccionista y de historiador clásico. En el mismo número en que se publican estos argumentos, se encuentra la contraparte del debate.

6. CONSIDERACIONES CRITICAS SOBRE LA HISTORIOGRAFÍA DE LOS ARTESANOS DEL SIGLO XIX.

Darío Acevedo Carmona. No. 18-19, 1990-1991, págs. 125-144.

Las sociedades de artesanos neogranadinas se examinan a la luz de la historiografía. Se contrastan las diferentes interpretaciones y modelos que los historiadores contemporáneos han elaborado para explicar, por ejemplo, las influencias políticas e ideológicas de la Revolución del 48 en Francia, sobre los sucesos de 1854 en la Nueva Granada; también, las posibles conexiones entre artesanado y grupos liberales. Incluye aspectos pertinentes al origen, la naturaleza y los fines de los grupos de artesanos. Termina haciendo un balance de las carencias historiográficas respecto al manejo y crítica de las fuentes.

7. LA "CONTRA-REVOLUCIÓN EN MARCHA" Y EL DERRUMBE DE LA REPÚBLICA LIBERAL 1942-1946.

Renán Vega Cantor. No. 15, 1987, págs. 231-271.

Se ocupa de estudiar el segundo período de gobierno de López Pumarejo, abandonando el clásico estilo de mostrar el perfil del personaje y sus actuaciones, para ahondar en aspectos más relevantes, como el contexto económico, político y social en el orden nacional e internacional. Afirma que durante la crisis del régimen liberal, que concluye con el ascenso al poder de Ospina Pérez, se vislumbran ya los aspectos más importantes del desarrollo capitalista durante "la época de la Violencia".

8. EL CORREGIDOR DE NATURALES Y EL CONTROL DE LAS COMUNIDADES: CAMBIOS Y PERMANENCIAS EN LA PROVINCIA DE SANTA FE, SIGLO XVIII.

Marta Herrera Ángel. No. 20, 1992, págs. 7-25.

Los corregidores como primera autoridad judicial, representaron además un papel importante como punto de articulación entre la inflexibilidad de ley escrita y las necesidades económicas de la comunidad. Se pretende demostrar que el manejo del poder en el caso concreto que se estudia, no estuvo postrado ante la ley escrita y que por ende, la ilegalidad era un espacio utilizado para hacer triunfar los intereses, personales e incluso locales, de ciertos grupos sociales.

9. EL DEBATE ELECTORAL DE 1941. ELECCIONES PARA CÁMARA Y ASAMBLEAS.

Medófilo Medina. No. 15, 1987, págs. 287-314.

Se elabora un esquema formado por los principales aspectos de la campaña electoral de 1941. Se toman como eje de estudio de los diversos discursos electorales, la posición política del expresidente y candidato López Pumarejo y se comparan con otras tendencias de sus oponentes conservadores y liberales. Todo ello enmarcado en la historia institucional de los partidos como perspectiva más amplia para el estudio de la historia política nacional.

10. DISCURSO DE LA CONCILIACIÓN. ANÁLISIS CUANTITATIVO DE LAS INTERVENCIONES DE GUSTAVO ROJAS PINILLA ENTRE 1952-1959.

César Augusto Ayala Diago. No. 18-19, 1990-1991, págs. 205-243.

A partir de la elaboración de unas categorías y del análisis cuantitativo de la composición de cada categoría (indicadores de la categoría) se explica el ideario de Rojas Pinilla y la evolución de su "Discurso de la Conciliación". De esta manera se quiere restituir su pensamiento político, que ha sido deformado por la historiografía tradicional.

11. ÉLITES EN ANTIOQUIA, COLOMBIA, EN LOS INICIOS DE LA REGENERACIÓN 1886-1896.

Luis Javier Ortiz Mesa. No. 20, 1992, págs. 27-42.

La "Regeneración" está relacionada con fuertes reformas en todos los órdenes de la vida nacional. En este período las élites antioqueñas, en su mayoría conservadoras y católicas, muchas de ellas con fuertes vínculos comerciales, se comportan como disidentes y contradictoras de su propio partido político, dueño del poder en esta etapa. En este artículo se examinan las tensiones y las relaciones existentes entre dichas élites y el gobierno central. Este último tenía a constreñir los poderes locales y gremiales de los grupos privilegiados, en aras de lograr consolidar el Estado centralista de reciente creación.

12. HISTORIA ORAL DE UNA MALOCA SITIADA EN EL AMAZONAS. ASPECTOS DE LA REBELIÓN DE YAROCAMENA CONTRA LA CASA ARANA, EN 1917.

Roberto Pineda Camacho. No. 16-17, 1988-1989, págs. 163-182.

Basándose en fuentes en su mayor parte orales, comparadas, el autor construye la narración histórica: La rebelión de muchos grupos indígenas del Putumayo, trabajadores esclavos en la explotación del caucho, contra su opresor La Casa Arana; cuyo resultado final es la matanza de los caucheros, orquestada por el Ejército peruano.

13. HISTORIAS NACIONALES, HISTORIAS DE LOS TRABAJADORES Y EL PROBLEMA DE LA DEMOCRACIA EN LA OBRA DE CHARLES BERGQUIST.

LeninFlórez. No. 20, 1992, págs. 73-88.

La obra de Bergquist es examinada a la luz de los problemas teóricos y metodológicos expuestos por el autor. Se contrastan aspectos específicos, utilizando como punto de referencia conceptos de otros investigadores que han estudiado la historia de los trabajadores colombianos.

14. IGLESIA Y ESTADO DESDE LA CONVENCIÓN DE RIONEGRO HASTA EL OLIMPO RADICAL 1863-1878.
Fernán González. No. 15, 1987, págs. 91-163.

La "tuición" o inspección de las actividades del clero, lo mismo que la desamortización de bienes en manos muertas, fueron las medidas legislativas del gobierno de Mosquera que desataron un enfrentamiento entre la Iglesia y el Estado colombiano. El desmonte del poder espiritual, a través de la secularización del Estado, era el mejor vehículo para liquidar el poderoso aliado del Partido Conservador. Este ensayo nos introduce en la Historia de la Iglesia colombiana y sus relaciones con el Estado, en un período de marcada inestabilidad política, que abarca desde la Convención de Rionegro hasta 1887, año en que se dan las condiciones que favorecen la firma del Concordato con el Estado Vaticano.

15. ILUSTRACIÓN Y REACCIÓN EN LA NUEVA GRANADA.
Javier Laviña. No. 16-17, 1988-1989, págs. 79-93.

Las Reformas Borbónicas y la influencia del pensamiento ilustrado francés, incidieron decididamente en la liberalización de la Nueva Granada. Cuando las autoridades se percataron de los aires independentistas, expresados en hechos como la "Revolución de los Pasquines", optaron por elaborar un proyecto que devolviera la seguridad al Reino. Aquí se analizan algunos de los informes oficiales sobre la situación de la Colonia y las soluciones expuestas para contrarrestar el ambiente político que se percibía.

16. JOSÉ CELESTINO MUTIS: EL PAPEL DEL SABER EN EL NUEVO REINO.
Olga Restrepo Forero. No. 18-19, 1990-1991, págs. 47-99.

La sacralización del pensamiento ilustrado de Mutis y de su papel en la Expedición Botánica, se debe al carácter de autoridad científica con que fue investido desde su llegada al Nuevo Reino de Granada, pero también a la actitud de la sociedad local, que, incapaz de juzgar la calidad de su quehacer científico, se deslumbraba ante él.

La autora establece las distancias existentes entre el discurso científico del "sabio" y su práctica; balance del que éste sale mal librado. Pero el problema no concluye allí, sus biógrafos y estudiosos también lo ponen en el trono de la sabiduría, sin preguntarse por las profundas limitaciones de Mutis en la comprensión del *ethos* del científico.

17. LAS JUANAS DE LA REVOLUCIÓN. PAPEL DE LAS MUJERES Y LOS NIÑOS DE LA GUERRA DE LOS MIL DÍAS.

Carlos Eduardo Jaramillo C. No. 15, 1987, págs. 211-230.

La deficiente información documental para estudiar la participación de mujeres y niños en la Guerra de los Mil Días, conduce al autor a recurrir a la entrevista como estrategia complementaria de su investigación. Así logra establecer que estos olvidados de la historiografía tradicional, mujeres y niños, no sólo fueron apoyo logístico y espiritual en la retaguardia, sino que muchos de ellos, y no tan excepcionalmente como pareciera, estuvieron en el frente de combate, en un bando o en el otro, con fusil al hombro y asumiendo el rol que la guerra exigía.

18. EL MITO ANTIJACOBINO COMO LA CLAVE DE LA LECTURA DE LA REVOLUCIÓN FRANCESA.

Fernán González. No. 16-17, 1988-1989, págs. 95-113.

El Mito Antijacobino, es decir, la creencia en el complot internacional para derrotar la alianza entre Monarquía e Iglesia, alerta a los grupos políticos más conservadores, que ven en el avance de las ideas liberales y sus vínculos con las asociaciones de artesanos, la extensión en nuestro medio del jacobinismo. Se analiza aquí la lectura que de esta ideología revolucionaria hacen Mariano Ospina Rodríguez y José Eusebio Caro.

20. MUJER Y FAMILIA DURANTE EL OLIMPO RADICAL.

Susy Bermúdez Q. No. 15, 1987, págs. 57-90.

Las reformas sociales liberales, emprendidas a mediados del siglo pasado, no fueron suficientes para cubrir a la mujer y a la familia. Aunque se perciben hondas diferencias respecto a la época colonial, ello no significa

que el papel subordinado de la mujer y el carácter indisoluble del matrimonio se hubiesen modificado. En este estudio se quiere comparar el proceso de cambio en el seno de algunas sociedades latinoamericanas.

**21. EN NOMBRE DE LA HISTORIA: UNA CRÍTICA DISCIPLINARIA DE
LA HISTORIA DOBLE DE LA COSTA DE ORLANDO FALS BORDA.**

Charles Bergquist. No. 16-17, 1988-1989, págs. 205-229.

Este artículo es la contraparte del ya mencionado debate sobre la obra de Fals Borda. A juicio de Ch. Bergquist, Fals en su *Historia Doble de La Costa*, ignora sistemáticamente los tres pilares metodológicos con los que trabaja el historiador: la historiografía, el adecuado manejo de las fuentes primarias y la posibilidad de comunicar su obra a nivel popular; con ello subvierte su propósito democrático y su compromiso político.

**22. NOTAS SOBRE UN SIGLO DE LA CARICATURA POLÍTICA EN
COLOMBIA: 1830-1930.**

J. León Helguera. No. 16-17, 1988-1989, págs. 115-140.

Con clara influencia inglesa, la caricatura política en Colombia tiene sus primeras manifestaciones importantes en los albores de la República y aunque como instrumento de crítica, por fuera de las élites, su consolidación ocupará lo restante del siglo XIX, será el reflejo permanente de nuestra agitada vida política. Este recuento histórico que abarca cien años (1830-1930), concluye con Ricardo Rendón, el exponente más fino y sutil que este género ha brindado a la historia gráfica de nuestro periodismo.

23. EL 9 DE ABRIL EN CALI Y EN EL VALLE.

ACCIONES DE LA MUCHEDUMBRE.

Darío Betancourt. No. 15, 1987, págs. 273-285.

En el gaitanismo, fuera por convicción o manipulación política, encontraron continuidad y refugio grandes sectores populares, provenientes de una tradición campesino-artesanal. Por ello el autor deja planteado que las "acciones de la muchedumbre" caleña el 9 de abril de 1948, deben entenderse no como la actuación de una turba salvaje, sino como la

continuidad de una protesta popular con raigambre ancestral. Se hace énfasis en el papel desempeñado por el entonces teniente Gustavo Rojas Pinilla, en la consumación del desorden y en la vuelta a la normalidad.

24. OBISPOS CURAS Y ELECCIONES 1929-1930.

Medófilo Medina. No. 18-19, 1990-1991, págs. 185-204.

La división de la Iglesia colombiana —desde sus altas jerarquías hasta sus bases— frente a las candidaturas conservadoras de Guillermo Valencia y Vásquez Cobo, facilitó el ascenso del Partido Liberal al poder, en cabeza de su candidato Enrique Olaya Herrera. En este artículo se expone la actuación de la Iglesia en una coyuntura particular: las elecciones presidenciales de 1930.

25. EN LOS ORÍGENES DE LA CRISIS DE LA SEGURIDAD SOCIAL: EL CASO DE LOS SEGUROS SOCIALES.

Oscar Rodríguez Salazar. No. 18-19, 1990-1991, págs. 281-307.

En 1946 había sido creado el Instituto de Seguros Sociales; no obstante, casi 20 años después, en 1964, riesgos como Accidentes de Trabajo, Enfermedad Profesional y el seguro obligatorio de Invalidez, Vejez y Muerte estaban por fuera de la responsabilidad del sector empresarial y correspondía al Gobierno colombiano atender tales solicitudes. Los obstáculos para que finalmente fueran reglamentados estos riesgos, ampliando el proyecto de seguridad social, son analizados aquí por el autor desde una perspectiva histórica y económica.

26. LA POLÍTICA LOCAL EN LA NUEVA GRANADA 1750-1810.

Margarita Garrido. No. 15, 1987, págs. 37-56.

Para la mejor comprensión de la participación del hombre común en la vida política local, Margarita Garrido recurre a las "representaciones" como fuente documental; a través de ellas logra establecer la continuidad e importancia de la experiencia política de quienes habitaban pequeñas y medianas aldeas y parroquias con pretensiones urbanas; pero además,

detecta comportamientos peculiares del ciudadano, de las autoridades eclesiásticas, de los gamonales y de las familias poderosas, frente a la escogencia de las autoridades civiles.

27. PROCESOS DE POBLAMIENTO Y ORGANIZACIÓN SOCIAL EN LA COSTA PACIFICA COLOMBIANA.

Mario Diego Romero. No. 18-19, 1990-1991, págs. 9-31.

Múltiples fueron los intentos de los españoles desde mediados del siglo XVI para organizar la explotación minera en los ríos de la Costa Pacífica. Ante el fracaso de esta empresa, apoyada en mano de obra indígena y debido principalmente a la resistencia de éstos al sometimiento, se opta desde las primeras décadas del siglo XVII por importar y organizar cuadrillas de esclavos africanos. A partir de este hecho se explica el proceso de poblamiento de grupos negros y la razón de la particular organización social que determinó la estructura de estas comunidades en nuestra Costa Pacífica.

28. LA PRODUCCIÓN Y LA COMERCIALIZACIÓN DEL AÑIL EN COLOMBIA 1850-1880.

Francisco José Alarcón y Gustavo Arias B. No. 15, 1987, págs. 165-209.

El añil, aunque no estuvo en el primer renglón de las exportaciones, tuvo trascendencia como dinamizador de las fuerzas productivas, pero también como el sector que canalizó parte de los capitales que dejaba libre la crisis de productos de exportación como el tabaco y el cacao. Se tienen en cuenta la producción para la exportación y la comercialización como aspectos centrales de este análisis.

29. REFORMAS FISCALES Y CRISIS POLÍTICA DEL RÉGIMEN COLONIAL DE LA NUEVA GRANADA. 1770-1813. ESTUDIO DE CASO.

Hernán Clavijo Ocampo. No. 16-17, 1988-1989, págs. 49-77.

Siguiendo la trayectoria de don Luis Dionisio de Caicedo, un empresario colonial, se analizan dos aspectos trascendentales de la política económica

en el Nuevo Reino: la desamortización de los bienes de los jesuítas y el establecimiento del monopolio comercial del aguardiente. Estos dos componentes económicos se relacionan con la crisis que llevaría a término el sistema colonial. Aunque este es un estudio de caso de carácter local, la provincia de Mariquita y la Villa de Purificación, se pone a prueba dichas conexiones, relacionadas directamente con la conducta política de este hacendado terrateniente, frente a la Revolución de Independencia.

30. EL SENTIMIENTO DE LA NACIÓN EN LA LITERATURA MÉDICA Y NATURALISTA DE FINALES DEL SIGLO XIX EN COLOMBIA.

Diana Obregón. No. 16-17, 1988-1989, págs. 141-161.

La actividad científica de las sociedades de médicos y naturalistas se ve sometida, a finales del siglo XIX, a los vaivenes políticos de la República. No obstante, en la literatura producida por dichas sociedades se dibuja un sentimiento de nacionalismo ligado al quehacer científico; es decir, la ciencia al servicio de la nación. Que esto fuese así no significa que hubiese una comunidad científica en vías de consolidación, pero sí es pertinente afirmar que se dieron los primeros pasos en la institucionalización de muchas de las llamadas profesiones liberales y particularmente de la medicina.

31. LA SOCIEDAD DE NATURISTAS NEOGRANADINOS Y LA TRADICIÓN CIENTÍFICA.

Diana Obregón. No. 18-19, 1990-1991, págs. 101-123.

Entre 1859 y 1861 funcionó la Sociedad de Naturalistas Neogranadinos, considerada, en virtud de lo específico de sus tareas, como la primera sociedad científica de nuestro país. Tres aspectos favorecieron su desarrollo: en primer lugar, una pretendida "continuidad" del trabajo de la Expedición Botánica; en segundo lugar el interés que despertó el trabajo científico de la Comisión Corográfica abanderada por Codazzi; por último la llegada en 1857 de Ezequiel Uricoechea, un científico que conocía de sobra la comunidad científica europea y desempeñaba con rigor su trabajo como hombre de ciencia. Sin embargo, las limitaciones del medio social; la carencia de especialistas en diferentes disciplinas y la falta de apoyo financiero, entre otros, llevaron a la disolución a este ente científico.

32. EL USO DEL TIEMPO LIBRE ENTRE LOS OBREROS, 1910-1945.

Mauricio Archila Neira. No. 18-19, 1990-1991, págs. 145-184.

Sujetar a la clase obrera en formación a la disciplina de las fábricas fue difícil, pero lo fue más aún modificar el uso de su tiempo después de la jornada laboral. El tradicional consumo de chicha y bebidas alcohólicas como principal entretenimiento de los obreros, preocupó por diversas razones a moralistas, a jerarcas de la Iglesia y a grupos de la élite económica que querían desterrar estos hábitos. Sin embargo, los medios de coacción directa no fueron muy eficaces. Las formas de usar el tiempo libre se fueron transformando en relación con los ritmos de vida que imponían los avances del capitalismo industrial. Muchos de esos cambios se dieron en el campo del enfrentamiento obrero-patronal, otros apoyados por una intromisión paternalista del Estado o de los empresarios. La modalidad de esta transformación adquirió peculiares diferencias regionales.

33. VIOLENCIA POLÍTICA DE LOS OCHENTA: ELEMENTOS PARA UNA REFLEXIÓN HISTÓRICA.

Carlos Miguel Ortiz. No. 18-19, 1990-1991, págs. 245-280.

En las últimas cuatro décadas, la transformación de la violencia ha sido matizada por la aparición de nuevos componentes: narcotráfico, paramilitarismo, sicariato, etc. No obstante estas nuevas formas no es posible presentar la Violencia de los 50-60 reducida al bipartidismo político y menos como un fenómeno inconexo con la actual violencia política. Más allá de esta realidad, podemos constatar cómo el Estado no ha evolucionado adecuadamente para dar solución a una situación de carácter crónico.

II. DOCUMENTOS

1. EL DEBER DE VIVIR ORDENADAMENTE PARA OBEDECER AL REY.

Archivo General de Indias. Fondo: Capitanía General de Cuba (Papeles de Cuba). Transcripción de Gilma Mora de Tovar. No. 20, 1992, págs. 109-131.

A través de 88 párrafos se definen las reglas que deben observar los hombres para cumplir una vida de obediencia al Rey y de armonía social. El documento, que pertenece a don Joaquín de Cañaberal y Ponce, fue publicado en 1789.

2. DOCUMENTOS SOBRE EL CONGRESO NACIONAL DE LA C.T.C. EN 1950 Y LA PERSECUCIÓN SINDICAL EN COLOMBIA. National Archives Washington D.C. y Archivo de la Presidencia de la República en Bogotá, referenciados como N.A.W.yA.P.R(19 documentos). Transcripción Eduardo Sáenz Rovner. No. 18-19, 1990-1991, págs. 309-335.

La persecución sindical en Colombia forma parte de la política anticomunista de Washington en el marco de la Guerra Fría.

3. DOCUMENTOS SOBRE LA PROTESTA DE LOS ARTESANOS DE BOGOTÁ, 1845-1854. Fondos: Pineda, Vergaray otros. Biblioteca Nacional de Colombia. Transcripción de Carmen Escobar Rodríguez. No. 16-17, 1988-1989, págs. 241-272.

4. ESTATUTOS DE SINDICATOS ANARQUISTAS EN BARRANQUILLA. (1928). Documentos privados pertenecientes a Víctor A. Medina, facilitados por él para su publicación en el A.C.H.S.C. Transcripción de Mauricio Archila. No. 15, 1987, págs. 315-321.

Confirman la presencia ideológica del anarco-sindicalismo en algunas asociaciones obreras y permiten al investigador esclarecer aspectos desconocidos de este problema de nuestra historia social.

5. LA PROVINCIA DE MUZO EN 1754 —INFORME PRESENTADO AL REY. Archivo Regional de Boyacá, Archivo Histórico de Tunja, legajo 215 (sin foliar). Catalogado con el título de "Informe del Alcalde Ordinario al Virrey". Transcripción de Amado A. Guerrero Rincón. No. 20, 1992, págs. 133-145.

Relación sobre la administración colonial, la real hacienda y la seguridad militar. Informe detallado sobre la región de Muzo en el siglo XVIII.

6. DOCUMENTOS SOBRE SOCIABILIDAD EN LA NUEVA GRANADA A MEDIADOS DEL SIGLO XIX. Archivo Academia Colombiana de Historia, documentos 1 a 22. Transcripción de Fabio Zambrano P. No. 15, 1987, págs. 323-342.

Correspondencia de José Hilario López y Victoriano de Diego Paredes, presidente y ministro de relaciones exteriores de la Nueva Granada, respectivamente. Período 1849-1853, durante la "revolución de medio siglo".

III. RESEÑAS DE LIBROS

1. AGUAS ARRIBA, ENTRE LA COCA Y EL ORO. Alfredo Molano. Bogotá: El Ancora Editores, 1990. 177 páginas. Reseñado por Mauricio Archila Neira. No. 18-19, 1990-1991, págs. 337-339.
2. LOS AÑOS DEL TROPEL. Alfredo Molano. Bogotá: CINEP-CEREC, 1985. Reseñado por Miguel Ángel Lozano. No. 15, 1987, págs. 358-361.
3. AQUINADIE ES FORASTERO. TESTIMONIOS SOBRE LA FORMACIÓN DE UNA CULTURA RADICAL: BARRANCABERMEJA 1920-1950. Mauricio Archila. Bogotá: CINEP, 1986. Reseñado por Bernardo Tovar Z. No. 15, 1987, págs. 355-358.
4. CULTURA E IDENTIDAD OBRERA, COLOMBIA 1910-1945. Mauricio Archila Neira. Bogotá: Ed. CINEP, Bogotá, 1992. 475 páginas. Reseñado por Rocío Londoño B. No. 20, 1992, págs. 174-180.
5. EL EMPRESARIO COLOMBIANO, UNA PERSPECTIVA HISTÓRICA. Carlos Dávila L. de Guevara. Bogotá: Universidad Javeriana, 1986. HISTORIA EMPRESARIAL DE COLOMBIA: ESTUDIOS, PROBLEMAS Y PERSPECTIVAS, Carlos Dávila L. de Guevara. Bogotá: Universidad de los Andes, 1991. Reseñados por Luis Aurelio Ordóñez B., con el título: "Un balance historiográfico exhaustivo y sugestivo". No. 20, 1992, págs. 147-152.
6. GUADALUPE Y SUS CENTAUROS: MEMORIAS DE LA INSURRECCIÓN LLANERA. Reinaldo Barbosa. Bogotá: CEREC; Instituto de Estudios

Políticos y Relaciones Internacionales, 1992. 285 páginas y mapas. Reseñado por Hermes Tovar P. No. 20, 1992, págs. 169-172.

7. **HISTORIA DE LA MUJER Y LA FAMILIA**. Jorge Núñez Sánchez, ed. Colección Nuestra Patria es América 1. Quito: Editora Nacional, 1991. 224 páginas. Reseñado por Gilma Mora de Tovar. No. 20, 1992, págs. 164-167.

8. **LAS IDEAS SOCIALISTAS EN COLOMBIA**. Gerardo Molina, 1a. edición. Bogotá: Tercer Mundo, 1987. 360 páginas. Reseñado por Libardo González. No. 15, 1987, págs. 343-348.

9. **JERUSALEN Y BABILONIA: RELIGIÓN Y POLÍTICA EN EL ECUADOR, 1780-1880**. Marie Danièle Démelas e Ivés Saint Geaurs. Biblioteca de Ciencias Sociales, vol. 21. Quito: Corporación Editora Nacional, 1988. 213 páginas. Reseñado por Analuz Rodríguez González, con el título de: "Lo particular en el Ecuador del siglo XIX". No. 20, 1992, págs. 154-157.

10. **MATARON A GAITÁN**. Herbert Braun. Bogotá: Ediciones Universidad Nacional, 1987. Reseñado por Miguel Ángel Lozano. No. 15, 1987, págs. 373-376.

11. **LA MENTALIDAD DEL COLOMBIANO**. Carlos Uribe Celis C. Bogotá: Ed. Alborada, 1992. 209 páginas. Reseñado por Gonzalo Serrano Escallón. No. 20, 1992, págs. 159-162.

12. **OBRA EDUCATIVA DE SANTANDER 1819-1826**. Luis Horacio López Domínguez. Bogotá: Fundación Francisco de Paula Santander, 1990, 3 v. Reseñado por Fabio Zambrano P. No. 18-19, 1990-1991, págs. 339.

13. **PASADO Y PRESENTE DE LA VIOLENCIA EN COLOMBIA**. Gonzalo Sánchez y Ricardo Peñaranda. Bogotá: CEREC, 1987. Reseñado por César Torres del Río. No. 15, 1987, págs. 361-368.

14. EL PODER PRESIDENCIAL EN COLOMBIA. Alfredo Vásquez Carrizosa. Bogotá: Ediciones Suramericana Ltda.; Librería Norte, 1986. 3a. edición aumentada. 524 páginas. Reseñado por Libardo González. No. 15, 1987, págs. 348-351.
15. EL PRECIO DE LA PAZ. Fernando Landazábal Reyes (general). Bogotá: Editorial Planeta, 1985. Reseñado por ElsyMarulanda A. No. 15, 1987, págs. 368-373.
16. RETORNO A LA TIERRA. Orlando Fals Borda. Bogotá: Carlos Valencia Editores, 1986. Reseñado por Lilia Peña. No. 15, 1987, págs. 351-354.